



**MONUAM**

**Organización del Tratado del  
Atlántico Norte - OTAN**

## Carta de bienvenida

*“Queda prohibido no sonreír a los problemas,  
no luchar por lo que quieres, abandonarlo todo por miedo,  
no convertir en realidad tus sueños”*

- **Pablo Neruda.**

Apreciados delegados: La mesa de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), les agradece haber escogido este comité y les da una cordial bienvenida.

En este comité se estarán tratando temas de interés e impacto internacional, por lo consiguiente, queremos que sea un ambiente agradable en el que se puedan desarrollar cada uno de los delegados, así mismo, recuerden que la mesa estará siempre ahí para guiarlos, pueden consultar información acerca de los tópicos y/o consultas protocolarias.

Lo que se busca en esta simulación de la OTAN es aprender de los problemas mundiales que se presentan actualmente, además, aprender la postura que tiene cada país que representan y cómo reaccionan ante cada tópico a debatir, les recordamos que cada decisión es muy importante, ya que están en juego varias cosas.

Queremos que la quinta edición del Modelo de la Universidad Autónoma Metropolitana y el comité de la OTAN les brinden puertas para aprender y para divertirse. Esperamos que esta sea una experiencia única, inolvidable e irrepetible.

¡Les deseamos el mayor de los éxitos!

Atentamente

---

Ariadna Gabriela Martínez  
Asesor académico

## Introducción al comité

La Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) es una alianza político-militar entre los continentes de Europa y América del Norte. Fue fundada el cuatro de abril de 1947 en Washington<sup>1</sup>. Fue firmada principalmente por doce países (Bélgica, Reino Unido, Dinamarca, Islandia, Italia, Canadá, Luxemburgo, Países Bajos, Noruega, Portugal, Estados Unidos y Francia). Tiene su sede en Bruselas, Bélgica.

Actualmente se encuentra conformada por veintinueve países<sup>2</sup>: Albania, Alemania, Bélgica, Bulgaria, Canadá, República Checa, Croacia, Dinamarca, Estados Unidos, Estonia, Eslovaquia, Eslovenia, España, Francia, Grecia, Hungría, Islandia, Italia, Letonia, Lituania, Luxemburgo, Montenegro, Noruega, Países Bajos, Polonia, Portugal, Reino Unido, Rumania y Turquía. Sin embargo, más de 40 países que no son miembros trabajan con ésta en asuntos políticos o de seguridad. Estos países buscan el dialogo y la cooperación. Muchos de ellos han contribuido con operaciones o misiones de la OTAN.

En términos generales, la organización constituye un sistema de defensa colectiva en la cual los Estados miembros acuerdan defender a cualquiera de sus miembros si son atacados por una facción externa. Actualmente está presidida por el político noruego Jens Stoltenberg.

### Objetivos de la OTAN

Su objetivo principal es salvaguardar la libertad y seguridad de sus miembros a través de medios políticos y militares. En lo que respecta a los medios políticos, promueve valores democráticos, cooperación en asuntos de defensa y seguridad para construir una red de confianza y, a la larga, prevenir algún conflicto. En lo que respecta a los medios militares, so no se logra una solución de conflictos pacíficamente, la OTAN tiene la capacidad militar para controlar operaciones de crisis.

---

<sup>1</sup> OTAN. *What is NATO?*

<sup>2</sup> IBID.

Otro de sus objetivos es la búsqueda de una alianza de defensa colectiva; es decir, si sucede algún ataque contra alguno de los veintiocho miembros que conforman esta alianza, la OTAN lo considerara un ataque contra todos los miembros de este tratado.

De igual manera promueve el desarrollo de una cooperación global y el dialogo con otros países de la región euro atlántica; sirve como foro de consulta para asuntos de seguridad internacional.

### **Facultades**

Cuando se firmó el Tratado de del Atlántico Norte, se estableció en el artículo número cinco que solo podrá actuar la OTAN en defensa ilegítima si alguien ataca a alguno de los miembros de esta organización. Su máxima autoridad es el Comité Militar y este proporciona un foro de amplia consulta política y de coordinación entre los aliados, sin embargo, este depende del Comité de los Planes de Defensa. Los miembros permanentes se reúnen para estudiar y analizar problemas que afecten a alguno de sus miembros tanto políticamente como económicamente. De igual forma, se encargan de resolver de manera pacífica las diferencias internacionales en las cuales puedan verse involucrados, como está escrito en la Carta de las Naciones Unidas.

La OTAN tiene la capacidad militar para controlar operaciones de crisis. Coordina las fuerzas militares que se utilizarían en caso de un posible conflicto y además diseñar planes estratégicos para tal suceso.

### **Estructura**

La estructura de la OTAN es democrática y se encuentra fundada en el principio de toma de decisiones por el poder civil. Los principales organismos son el Consejo del Atlántico Norte, el Comité Planificador de Defensa y la Secretaría General.

- Secretario General: es el mayor representante de la alianza. Ésta persona es responsable de gobernar el proceso de consulta y la toma de decisiones.

- Consejo del Atlántico Norte (NAC): principal órgano de la toma de decisiones políticas.
- Comité militar: asegura la toma de decisiones tomadas en materia militar. Está compuesto por el Mando Aliado de operaciones (ACO), el cual se encarga del planeamiento y la ejecución de las operaciones de la alianza, y el Mando Aliado de Transformación (ACT), cuya función es liderar iniciativas diseñadas para la transformación de la estructura de la OTAN.

La Organización del Tratado del Atlántico Norte tiene otros comités para lidiar con diferentes tópicos en su agenda, desde políticos hasta problemas más técnicos. De igual forma, cuenta con un Grupo de Planeación Nuclear, el cual tiene la misma autoridad que el Consejo del Atlántico Norte con atención a cuestiones de política nuclear.

### **Departamentos específicos**

Son cuatro los departamentos principales<sup>3</sup>:

- Agencia de Comunicaciones e Información de la OTAN: proporciona servicios de Tecnologías en Informática (TI), adquisiciones y apoyo en áreas como sistemas de mando y control, comunicaciones tácticas y estratégicas y sistemas de defensa cibernética.
- La Agencia de Adquisición y Apoyo de la OTAN (NSPA): proporciona una adquisición de armamento, así como apoyo en aspectos operacionales.
- Organización de Ciencia y Tecnología de la OTAN (STO).
- Oficina de Normalización de la OTAN (NSO): administra las actividades de estandarización.

---

<sup>3</sup> Gobierno de España. *¿Qué es la Alianza Atlántica, qué es la OTAN?*

## Gestión de crisis

Gestionar crisis es una de las primeras tareas para la OTAN. *Esto le permite hacer frente a una amplia gama de crisis en un entorno de seguridad cada vez más complejo, empleando una combinación adecuada de herramientas políticas y militares para ayudar a gestionar las crisis emergentes, que podrían poner en peligro la seguridad del territorio y las poblaciones de la Alianza*<sup>4</sup>.

La OTAN es un comité que trata diferentes vertientes, desde lo militar, político, humanitario y económico, siguiendo con los principios que dicta su carta, esta gestión de crisis puede ser en cualquier ámbito antes mencionado y deberá ser resuelto lo más pronto posible. De la mano con las capacidades disponibles de los Estados miembro, asegura que la OTAN pueda realizar exitosamente las operaciones de defensa colectiva estipuladas en los artículos 4, 5 y 6 del Tratado de Washington. Desde la caída de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas, la OTAN ha trabajado para poder trabajar no sólo con los miembros, sino, involucrar a toda institución que estén en pro de la resolución de la crisis.

La implementación de esto ha ido evolucionando conforme a los cambios producidos en la OTAN, es decir, a lo largo de los años la OTAN ha cambiado sus maneras de actuar y los enfoques a los cuales se centrarán como defensa colectiva. Muchas operaciones de gestión de crisis tienen sus propios objetivos y su estado final dependiendo de la naturaleza de la crisis, que definirá el alcance y la escala de la respuesta<sup>5</sup>.

Unos de los mayores cambios que se han dado dentro de la organización es la implementación del Enfoque Integral de la OTAN-El Concepto Estratégico de 2010 *La OTAN se comprometerá, cuando sea posible y cuando sea necesario, a prevenir crisis, gestionar crisis, estabilizar situaciones posteriores a conflictos y apoyar la reconstrucción*<sup>6</sup>.

Con la Cooperación Militar, política y civil (CIMIC por sus siglas en inglés) se retoma el compromiso de la combinación de nuevos aliados civiles o institucionales para que en

---

<sup>4</sup> NATO. *Gestión de crisis: NATO*

<sup>5</sup> IBID.

<sup>6</sup> IBID.

conjunto solventen cualquier problema, este aplica cuestiones de comunicación, solidaridad, sentido humanitario, voluntad, etc., para que las operaciones resulten exitosas<sup>7</sup>.

### ¿Cómo se actúa ante una crisis?

Todas las decisiones deberán ser tomadas de manera política, es decir, los miembros del Consejo del Atlántico Norte (NAC) se reúnen y discuten hasta llegar al acuerdo necesario de manera unánime. Posterior a esto, se notifica o se pide el consejo de los sub organismos del Comité de Política Operativa, el Comité Político, el Comité Militar y el Comité Civil de Planificación de Emergencias, de igual forma el Sistema de Respuesta a Crisis (NCRS por sus siglas en inglés) y sus apoyos para diseñar procesos de planificación militar y no militar para puedan ser adoptados a las crisis presentadas.



---

<sup>7</sup> Colom, Guillem. *La evolución del Enfoque Integral de la OTAN en la gestión de crisis.*

## Fuentes consultadas

### Introducción al comité

ACNUR. *¿Cuál fue el proceso de creación de la OTAN?* [En línea]. Recuperado de: <https://eacnur.org/blog/fue-proceso-creacion-la-otan/>; consultado el 28 de abril de 2017.

Gobierno de España. *¿Qué es la Alianza Atlántica, qué es la OTAN?* [En línea]. España: Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación. Recuperado de: <http://www.exteriores.gob.es/RepresentacionesPermanentes/OTAN/es/quees2/Paginas/QueeslaOTAN.aspx>; consultado el 30 de abril de 2017.

OTAN. Descubre la OTAN. [En línea]. Bélgica: Organización del Tratado del Atlántico Norte. Recuperado de: [http://www.nato.int/nato\\_static/assets/pdf/pdf\\_publications/20111116\\_Discover\\_NATO\\_SPA.pdf](http://www.nato.int/nato_static/assets/pdf/pdf_publications/20111116_Discover_NATO_SPA.pdf); consultado el 1 mayo de 2017.

OTAN. What is NATO? [En línea]. Recuperado de: <http://www.nato.int/nato-welcome/index.html>; consultado el 25 de abril de 2017.

Redacción. Texto íntegro del Tratado de Washington [En línea]. España: El País. Recuperado de: [https://elpais.com/diario/1982/05/31/espana/391644003\\_850215.html](https://elpais.com/diario/1982/05/31/espana/391644003_850215.html); consultado el 25 de mayo de 2017.

### Gestión de crisis

Colom, Guillem. La evolución del Enfoque Integral de la OTAN en la gestión de crisis. España: Revista CIDOB d'afers internacionals, no. 97-98, (abril 2012), p. 287-304. Disponible en: [https://www.cidob.org/articulos/revista\\_cidob\\_d\\_afers\\_internacionals/97\\_98/la\\_evolucion\\_del\\_enfoque\\_integral\\_de\\_la\\_otan\\_en\\_la\\_gestion\\_de\\_crisis](https://www.cidob.org/articulos/revista_cidob_d_afers_internacionals/97_98/la_evolucion_del_enfoque_integral_de_la_otan_en_la_gestion_de_crisis).

Gobierno de España. Gestión de crisis [En línea]. España: Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación. Recuperado de: <http://www.exteriores.gob.es/RepresentacionesPermanentes/OTAN/es/quees2/Paginas/QueeslaOTAN.aspx>; consultado el 4 de mayo de 2017.

NATO. Gestión de crisis: NATO [En línea]. Recuperado de: [http://www.nato.int/cps/en/natolive/topics\\_49192.htm](http://www.nato.int/cps/en/natolive/topics_49192.htm); consultado el 10 de agosto de 2017.

Redacción. Cómo se entrena la OTAN para afrontar las grandes crisis políticas y militares [En línea]. Recuperado de: <http://www.onemagazine.es/internacional-politica-ejercicio-gestion-crisis-otan>; consultado el 6 de mayo de 2017.